
记者从青海省人力资源和社
会保障厅获悉，2011年至今，青海
省为超过15万名农民工追回被欠
工资共17.67亿元， 清欠率达98％
以上。 （11月13日新华网）

5年清理 拖 欠 农 民 工 工 资
17.67亿元， 可谓是庞大的数字。
于被找回工资的农民工而言，无

疑是“天大”的幸事。有了这些“迟
到”的工资，不仅是心里暖和，更
可以解决一家老小的生计问题。
但是，换个角度想一想，清欠如此
巨额的工资，为何没有将“劲头”
用在平时，督促企业“按时”发薪。

欠薪，是劳动者之痛，是社会
之痛。 尤其是农民工， 劳动强度
大 ,社会地位低 ，而欠薪 、讨薪成
了农民工难以背负之痛。 对于工
资，农民工内心最殷切的期盼是，
一则不拖欠；二则能够按月领薪。
不难发现， 现如今农民工工资的
发放，有的是按照包活发放，有的
是季薪，更或者是年薪，工资发放
没有制度性保障，拖欠、克扣时有
发生，损害了劳动者的切身利益。

让每个劳动者的工资有保

障，既能足额发放，又能按时按点
发放， 如同公职人员的待遇有保
障， 一方面要靠用人单位切实履
行社会责任，依法、凭良心对待农
民工； 另外一方面更需要强而有
力的法律法规做后盾。 在今年年
初，国务院办公厅专门印发《关于
全面治理拖欠农民工工资问题的
意见》就提出，全面实行农民工实
名制管理制度， 推行银行代发工
资制度，到2020年，使拖欠农民工
工资问题得到根本遏制， 努力实
现基本无拖欠。

治理欠薪问题， 让农民工不
因工资伤心落泪， 不仅需要大力
“清欠”，更需要制度“保障”。就该
用实名制管理、 农民工工资支付
专用账户管理、 银行代发工资等

硬招。 如，实名制管理制度，就是
对其身份、劳动考勤、工资结算等
信息，实现信息化管理，这无异于
对农民工实现了“编制”管理，不
仅可以有效杜绝农民工待遇被黑
心包工头侵占现象， 也有助于对
农民工的动态管理。

再如， 农民工工资保证金制
度。这就需要严把资金管理关、开
工手续关、监督审计关，确保农民
工工资保证金收缴后统一存入保
证金账户，实现专人负责、专户管
理、专款专用。 同时，对存有资金
压力的守法单位， 应积极探索推
行业主担保、 银行保函等第三方
担保制度， 积极引入商业保险机
制，保障农民工工资支付。

同时，要建立“黑名单”制，就

是使欠薪的失信企业“一处失信，
处处受限”，通过人社部门建立用
人单位劳动守法诚信档案， 推行
劳动守法诚信评价制度， 建立拖欠、
克扣工资单位黑名单制度。 对列入
“黑名单”的用人单位，在政府资
金支持、 招投标、 生产许可等方
面，对其予以严格限制。

当然， 要让欠薪行为彻底绝
迹， 并非易事。 这就需要有关部
门，根据出现的新问题，及时想办
法出台措施加以改进， 更须把功
夫、把制度，用在平时、落到实处，
别再让农民工因为“薪酬”问题再
犯难，年年上演“讨薪”忙。 同时，
企业依法依规经营才是 “核心”，
须知，农民工权益保障好了，企业
自身才也有长远发展的可能。
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■长话短说

冒领快递

■有感而发

奚旭初： 日前， 教育部联合
中央综治办、 最高人民法院等九
部门印发了 《关于防治中小学生
欺凌和暴力的指导意见》。 意见明
确， 对构成违法犯罪的实施欺凌和
暴力的学生， 情节恶劣的可刑事处
罚。 防治校园欺凌， 要有 “组合
拳”。 治标更须治本， 治理要见长
效， 更须法律“亮剑”。 从学校、 家
庭到社会都 “守土有责”， 从道德到
法律有 “铜墙铁壁”， 才有中小学生
健康成长的良好生态。

“双十一”很“拼” 安全不能“打折”

■每日观点

□杨玉龙

农民工工资需要“清欠与保障”双重保险

要让欠薪行为彻底绝迹，并
非易事。这就需要有关部门，根据
出现的新问题， 及时想办法出台
措施加以改进，更须把功夫、把
制度，用在平时、落到实处，别
再让农民工因为 “薪酬 ”问题
再犯难，年年上演“讨薪”忙。

网售过期化妆品
岂能逃脱责任
有市民反映， 在网上有店家

低价出售过期的化妆品。 通过搜
索， 记者发现不少店家靠低价吸
引顾客， 销售过期化妆品。 有些
化妆品过期近一年， 仍在销售。
店主对此称 “愿打愿挨”。 律师
表示， 出售明示产品过期也属违
法行为。 对此， 医生提示， 在化
妆品过期后成分会变化， 可能会
有害健康， 希望市民不要购买。
（11月13日 《北京晨报》）

公然通过网络销售过期化妆
品， 而且以已经明确告知买家为
由推脱责任， 显然是商家不懂法
的表现。 笔者认为， 销售过期产
品， 不管是否已经告知消费者， 均
不影响商家相关责任的承担 ， 商
家 “愿打愿挨” 的说法根本站不
住脚。 对此， 监管部门也要及时
出手， 果断查处此类违法行为。

根据 《消费者权益保护法》，
经营者应当保证在正常使用商品
或者接受服务的情况下其提供的
商品或者服务应当具有的质量、
性能、 用途和有效期限； 但消费
者在购买该商品或者接受该服务
前已经知道其存在瑕疵， 且存在
该瑕疵不违反法律强制性规定的
除外。 同时根据 《产品质量法》，
销售者不得销售国家明令淘汰并
停止销售的产品和失效、 变质的
产品。 也就是说， 对于有瑕疵的
产品， 商家在明确告知消费者且
取得消费者认同的前提下， 可以
向其销售。 而对于超过保质期的
产品， 生产企业已不再对其符合
有关标准和质量负责， 属于国家
明令禁止销售的产品。

由此可见， 即便商家明确告
知消费者该低价销售的产品属于
过期化妆品， 也不能获得免责。
退一步而言， 哪怕商家将该过期
产品免费送给消费者使用， 也应
对产品质量负责。

这种与假冒伪劣产品无异的
商品， 根本不该被许可销售， 消
费者乐意购买 ， 商家也不能以
“愿打愿挨” 为由大肆销售 ， 否
则 就 应 承 担 民 事 赔 偿 乃 至 行
政处罚责任 。 只有这样 ， 才能
有效净化网络购物环境， 让人们
顺畅无忧地享受网购带来的便利
与安全。 □史洪举

重庆市江北区警方近日提醒，接收快递多加注意。
警方介绍， 沙坪坝快递小哥小李送过一件价值近2000
元的快递，是黄先生在网上买的电子设备。送到黄先生
小区门口， 小李打电话让黄先生下楼领取。 不到半分
钟，有人走过来取件，小李问对方是不是姓黄，对方点
头称是，叫小李赶紧将快递给他。签收后，对方拿着包
裹迅速离开。正当小李准备离开时，又接到黄先生的电
话，询问小李确切位置。事后小李发现，黄先生的快递
被人冒领。 （11月13日《重庆晚报》） □王铎

破解医院停车难
需多方联动施策

防治校园欺凌
法律须“亮剑”

治理无照游商应建长效机制

付彪： “孩子都看完病了 ，
我还没停好车 ” ———相信不少带
孩子到广州珠江新城妇幼医院就诊
的家长对此都有切身感受。 目前，
珠江新城妇幼医院共有276个车位，
相比每日超6000人次的门诊量， 可
谓杯水车薪。 医院停车难不独广
州， 在全国各大城市都有这个问
题。 破解医院停车难， 不能只让
医院独自面对 ， 而应由政府牵
头， 多方联动， 合力施策。

近日， 团结湖执法队联合属
地公安及河道管理部门， 对金台
路地铁口周边进行集中整治。 此
次整治的地点原是由周边居民自
发形成的花鸟鱼虫市场， 后来成为
周围居民、 无照游商摆摊设点的地
方， 所售卖的物品大都以旧货为
主。 （11月13日 《京华时报》）

地铁车站周边历来是无照游
商的 “宝地”， 他们长期盘踞在
这里， 无照占道经营， 给城市交
通安全、 环境卫生、 市场秩序、
社会治安等方面都造成较大负面
影响。 虽然执法部门不辞辛苦，
严格执法。 但无奈的是， 无照游
商大多采用 “你来我跑， 你走我
来” 的游击战术， 和执法人员玩
“捉迷藏”， 致使执法收效甚微，

屡禁不绝。
为什么治理金台路地铁车站

附近的无照游商难度如此之大？
一是这里原本就是个自发的花鸟
鱼虫市场， 有大约小20年的历史
了， 后来又有贩卖旧货的无照商
贩加入， 渐渐成了气候。 二是这
里是地铁的换乘车站， 客流量非
常大。 三是这里的地铁车站靠近
居民区， 又有一条小河， 河边是
一条小马路， 这样的地形非常适
合在遇到执法人员时 “撤退 ”。
所以， 长期以来就成了治理的难
点之一。

要想让这里的无照游商绝
迹， 光靠集中整治肯定不行。 首
先 ， 应该建立长效机制 ， 建立
“定岗 、 定人 、 定责 、 定标准 、

定考核管理” 的工作机制， 加强
实时监控和巡逻检查力度， 严防
死守； 其次， 要掌握这些无照游
商的基本信息。 他们大多为缺乏
专业技能的农民或外来人员， 摆
摊可能是他们唯一的收入来源。

执法部门应与人社部门沟通协
调， 通过组织培训， 让他们学有
一技之长， 能够找到一份工作；
再次是加强宣传， 让市民自觉抵
制无照经营， 不买他们的东西。

□许庆惠

“双十一 ” 来临 ， 快递货运
都忙惨了。 近日， 重庆市高速执
法二支队三大队查获一起司机为
“双十一” 拼命塞货的违规装载行
为。 当天下午4时50分许， 轻型
货车驾驶员向某在巫溪收费站下
道， 车况引起执法队员注意： 副
驾驶室和车厢两侧底部 （底盘两
边） 车架上， 满满当当装满快递
货物。 （11月13日 《重庆晚报》）

“双十一” 狂欢， 电商也好、
消费者也好、 物流业也好， 大家
都很 “拼”。 当物流爆仓、 收货
难、 收货慢成为痛点， 速度或成

为 “卖点”， 所以， 为追求 “当
日达” “次晨达” “隔日达” 甚
至高铁也来助力， 还有电商平台
推出 “送货龟速险” ……足以可
见， 而人们对电商的期望也慢慢
从单纯的 “低价 ” 转向 “卖好
货、 做好服务、 讲究效率” 等。

而在此时， 最容易忽略的就是
安全问题，诸如：快递三轮车、长途运
输车辆拼命塞货，违规装载；为赶
时间， 长途司机和快递三轮车疲
劳驾驶、闯红灯易引发交通事故。
这些无不是狂欢之后的隐患。然
而，再拼也不能忘记安全。

高效是物流业的追求， 但绝
不是以牺牲安全为前提， 所以，
在寄送旺季， 各大物流企业更要做
足充分准备， 科学地提高效率， 加
强对司机快递员的安全教育， 让快
递员和司机的业绩不仅与速度挂钩，
更要将是否发生安全事故、 快件
是否安全无损等作为考核依据。

在此期间， 交管部门应提前
做好对物流企业的交通安全知识
宣传和警示教育， 并加大查处力
度。 毕竟， 狂欢落幕， 快递还在
路上， 比起速度， 我们更希望看
到的是快递安全抵达。 □吴左琼


